

# LA DÉCLARATION

## du centenaire



Depuis cent ans, la Cité internationale universitaire de Paris a démontré les vertus d'une société fondée sur la fraternité et le rapprochement des peuples. Ce lieu d'exception où habitent chaque année 12 000 étudiants, chercheurs et artistes de plus de 150 nationalités est une réponse concrète aux fractures du monde actuel : fermeture des frontières, conflits et concurrence entre les nations, creusement des inégalités, déshumanisation des relations.

Entrer à la Cité internationale universitaire de Paris en 2025, c'est franchir le seuil d'un lieu qui, après cent ans d'existence, reste au service de la mobilité des jeunes et de la circulation des savoirs. La vie quotidienne s'y déploie dans 47 maisons sur plus de 30 hectares d'espaces verts, à travers des habitations conçues par des architectes visionnaires des 20e et 21e siècles comme des lieux dédiés à la rencontre et à l'échange.

Depuis sa création, la Cité internationale a poursuivi l'idéal voulu par ses fondateurs : être une « école des relations humaines pour la paix ». Elle entend toujours y contribuer en restant un lieu exceptionnel, qui croit dans la mobilité et les échanges comme facteurs essentiels pour l'épanouissement humain, académique et professionnel. Elle respecte la liberté de pensée et d'expression. Elle s'efforce aussi, depuis toujours, d'accueillir les étudiants, les chercheurs et les artistes en exil en toute sérénité, dans le respect des personnes et de leur égale dignité.

A la Cité internationale universitaire de Paris, la compréhension mutuelle se construit par l'expérience quotidienne de la vie en commun, de l'écoute et de l'entraide. Tout concourt à faciliter l'émergence d'un dialogue positif entre les uns et les autres et à donner un sens concret à la fraternité, par les repas partagés, la pratique sportive, les soirées festives. Ces gestes d'attention vont aussi au territoire qui nous entoure : les démarches qui s'inventent ici pour promouvoir la mobilité douce, le développement durable, la préservation des bâtiments, l'entretien éco-responsable du parc et la protection du vivant, sont un prolongement évident de l'attention à l'autre qui prévaut dans les relations humaines.

C'est ce laboratoire que nous avons reçu en héritage, un idéal utopique mais bien réel qui permet à chaque talent, d'où qu'il vienne, de créer et de penser en croisant son regard avec d'autres connaissances et sensibilités que la sienne. C'est un cadre d'accueil sur mesure, multiculturel, propice à la réussite académique de milliers d'étudiants et de chercheurs venus du monde entier, et également favorable au développement des projets des artistes. Une fierté également, parce que la Cité internationale contribue à renforcer le rayonnement scientifique et universitaire de Paris, de la région francilienne et de la France en jouant pleinement son rôle de passerelle avec la communauté mondiale de l'enseignement supérieur et de la recherche. Elle est aujourd'hui - et sera demain davantage - un lieu d'effervescence intellectuelle, terreau fertile pour imaginer des solutions innovantes face

aux défis contemporains : la prévention des conflits, la régulation des technologies, la lutte contre le dérèglement climatique... Nombre d'étudiants et doctorants qui résident à la Cité internationale contribuent par leurs réflexions à faire émerger les espoirs du monde de demain, avec toute l'audace et l'inventivité dont nous avons besoin pour le construire. Pour comprendre ce monde, nous nous appuyons aussi sur le vaste réseau de nos anciens résidents, acteurs et témoins durables de l'esprit de la Cité internationale à travers le monde.

Nous sommes donc un territoire à part, que nous confient les universités de Paris pour une mission à l'avant-garde du combat pour les droits fondamentaux et la dignité de la personne humaine. Nous contribuerons à cette mission par le dialogue des personnes, des disciplines, des générations, en lien avec nos partenaires universitaires. Nous continuerons à porter des projets communs qui s'ancrent dans le temps présent mais résonnent au-delà de nos murs. Nous veillerons aussi à maintenir et renforcer l'identité de chacune de nos maisons, qu'elles représentent des nations ou qu'elles soient dédiées à une cause, en nous attachant à nouer des partenariats qui donnent du sens au projet, et en animant un programme culturel et scientifique qui en soit le reflet.

Comme tous, nous sommes témoins de la violence qui persiste dans le monde. Nous ressentons de l'impuissance et de la sidération, du découragement parfois. Mais le siècle écoulé nous a permis de constater que l'esprit et les valeurs de la Cité internationale universitaire de Paris ont toujours transcendé les tragédies de l'histoire récente. Guerre mondiale, guerre froide, conflits régionaux, attaques contre les règles et accords internationaux, pandémie : la Cité internationale a su, modestement mais avec détermination, traverser ces tragédies et en sortir renforcée et plus que jamais déterminée dans l'affirmation de l'esprit de ses créateurs.

Rien de tel dans ce contexte que de lutter contre les préjugés en redonnant vie et chair à la rencontre, à la diversité et à la connaissance. Nous continuerons à le faire en mettant au centre de nos actions la jeunesse du monde et ses besoins. Prendre soin de son espace de vie et de celles et ceux qui le partagent, c'est la voie modeste mais décisive empruntée par les fondateurs de la Cité internationale universitaire de Paris en 1925 et dont nous renouvelons le message aujourd'hui : ce projet est réel parce qu'il est concret et universellement partageable. Ensemble, nous batissons une communauté humaine et académique mondiale suffisamment consciente de ses intérêts communs pour œuvrer durablement à la prévention des conflits.

Nous sommes convaincus de la nécessité de partager aujourd'hui cette histoire, cet élan, cet espoir. C'est en ce sens que nous voulons aujourd'hui réaffirmer ce que nous sommes : une Cité-monde au service de la paix.

